

En 1938, la valeur globale des exportations mondiales est d'environ 22,600 millions de dollars. Durant la première moitié de 1947, les exportations mondiales, y compris les expéditions de l'UNRRA et certaines autres exportations d'un caractère non commercial, se poursuivent au rythme annuel de quelque 22,400 millions de dollars d'après les prix de 1938 et de 45 milliards aux prix courants. Les importations mondiales sont un peu plus élevées parce que la valeur enregistrée dans la plupart des pays comprend les frais de transport jusqu'à la frontière. En comparaison de 1938, toutefois, la différence entre les importations mondiales et les exportations mondiales est moins prononcée, parce que la plupart des pays ne tiennent pas compte des expéditions de l'UNRRA et de certains autres achats de l'État. En 1938, les importations mondiales valaient 25 milliards de dollars; durant le premier et le second semestres de 1946 et le premier semestre de 1947, elles atteignent respectivement 14,700, 19,300 et 22,900 millions de dollars. Si la valeur en dollars a ainsi presque doublé durant cette période, le volume est pratiquement le même qu'en 1938.

La valeur du commerce de chaque pays ne se compare pas aisément parce que certains pays ne publient pas de chiffres à jour et parce qu'il est difficile, vu l'inconvertibilité presque générale des devises, de ramener à un dénominateur commun et impartial des valeurs exprimées en différentes devises.

II.—VALEUR, PRIX ET VOLUME DES EXPORTATIONS MONDIALES, 1938-1947

Détail	1938 Moyenne semi-annuelle	1946 Moyenne semi-annuelle	1946 Second semestre	1947 Premier semestre
<i>millions de dollars américains</i>				
VALEUR DES EXPORTATIONS MONDIALES DE MARCHANDISES—				
Prix de 1938.....	11,300	8,000	10,000	11,200
Prix actuels.....	11,300	14,700	18,500	22,500
	(1938=100)			
INDICES DES EXPORTATIONS MONDIALES—				
Volume ¹	100	78	88	99
Prix en dollars.....	100	167	185	201
Valeur en dollars.....	100	130	164	199

¹ L'indice du volume reflète les changements de la valeur des marchandises effectivement importées ou exportées, calculée d'après les prix de l'année de base, 1938.

Il n'y a que quelques pays où les exportations ont augmenté plus que les importations. Ainsi en est-il, par exemple, du Royaume-Uni qui, pour faire face à la difficile situation de la balance de ses paiements, réduit sensiblement ses importations et porte ses exportations à un niveau plus élevé qu'en 1938. Toutefois, l'augmentation la plus marquée est enregistrée par les États-Unis. En 1938, les exportations des États-Unis dépassent déjà celles de tout autre pays et comptent pour 14 p. 100 de toutes les marchandises échangées dans le monde; le premier semestre de 1947, après avoir quintuplé leur valeur exprimée en dollars, elles comptent pour un tiers des exportations mondiales. Par ailleurs, les importations des États-Unis n'augmentent que d'un tiers au regard de 1938, année où leur volume était d'ailleurs anormalement faible par suite du grand recul des affaires aux États-Unis.

L'effet des mouvements commerciaux divergents sur la balance du commerce des marchandises, calculé en dollars au taux officiel du change, est donné à l'état suivant pour certains pays groupés en "pays avec excédent", "pays dévastés" et "pays insuffisamment exploités".